

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXV

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.674

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 26 de Enero 1934

El problema del paro obrero

La prueba más evidente de que el régimen social imperante es la antítesis más absoluta de la lógica y de la razón, reside en la existencia, en número cada día más aterrador, de obreros forzosamente parados.

En una sociedad que se castiga el robo, se impone a sus individuos la obligación de legitimar su existencia mediante el trabajo, si no es capitalista, al mismo tiempo que se le priva de trabajar porque hay brazos de sobra; en semejante sociedad, que, excepto Rusia, constituye el mundo entero, se da la más sangrienta de las paradojas.

Construyendo el problema dentro los límites de España, aquella paradoja resulta más hiriente, si se tiene en cuenta que coexiste con un régimen político que se denomina República de Trabajadores de todas clases.

Una sociedad incapaz, por su organización, de garantizar a sus individuos un mínimo de decorosa subsistencia no puede subsistir sin ofensa para los más elementales principios de civilización. Tal es la situación de España, a este respecto, en los actuales momentos. Y no porque las organizaciones obreras hayan dejado de reclamar, desde muchos años, las medidas precisas para subsanar tales defectos.

Que no se nos arguya que los socialistas han estado en el poder. Porque en dicha estancia Largo Caballero, desde el Ministerio de Trabajo no cesó de promulgar leyes y de reformar otras en sentido más eficaz para el mejoramiento de la clase obrera. Todo ello ante el escándalo y la alarma de la reaccionaria burguesía obstinada en seguir tratando a sus obreros como a meros esclavos. Esta alarma infundada y hábilmente explotada motivó la expulsión de los socialistas del poder antes de que el ministro de Trabajo pudiera dar cima a sus proyectos de legislación social entre los que figuraba, indudablemente, un sistema de subsidio a los parados.

¡Ah! Pero los que se escandalizaron de la obra social del Gobierno Azaña, ahora rivalizan en la hipocresía de querer remediar la situación de los parados mediante unos proyectos, disparatados, unos e insuficientes, los otros, cuyo análisis omitimos en gracia a los límites de este comentario.

Tanto el proyecto del Sr. Estadella como el de Gil Robles, no representan más que demagogia. Propósitos de dejar a tras, a este respecto, al exministro de Trabajo socialista, al mismo tiempo que la hoja de parra con que el Gobierno intenta disimular sus vergonzosas concesiones a los enemigos de la República, tales como los haberes del clero, la amnistía para los monárquicos y la reposición en sus puestos a todos los que fueron echados por sus sabotajes contra el régimen. Para Gil Robles; alentador de la ofensiva contra los Jurados Mixtos porque intentaron aumentar los salarios

de 150 pts. de los campesinos, el proyecto de seguro contra el paro no puede ser más que el cebo que cubre el anzuelo fascista, por que sabe que el fascio sin masas obreras no pasará de una aspiración de los émulos de Hitler, lobos de presa con piel de cordero.

El paro en Palma

Como consecuencia de la falta de un seguro contra el paro, Palma está abocada a un estado de zozobra debido a la agudización de la falta de trabajo. Sabido es que hay varias obras municipales en proyecto capaces de absorber a los obreros total o parcialmente parados, pero, aun que se cree que en el próximo marzo se empezarán las obras de la canalización de aguas, de aquí a entonces, ¿de que van a vivir las familias afectadas por la crisis?

En la sesión municipal de la semana última, nuestro compañero Ferretjans advirtió al Ayuntamiento del peligro en puerta. Huelga decir que nos hacemos solidarios de sus manifestaciones en el sentido de que, por la corporación municipal y por los medios que sean, hay que proporcionar a los obreros parados trabajo o medios de subsistencia interín no principien las obras proyectadas; esto, tanto por espíritu de justicia como por instinto de conservación.

Téngase en cuenta que el problema interesa a todos: a los parados, a los que trabajan, a los que no necesitan trabajar porque tienen bienes de fortuna y a las autoridades, que tienen el deber de garantizar el orden. El hambre es mala consejera. Suprimiendo las causas se evitan los efectos.

Plinio

Agrupación Socialista

NUEVO COMITÉ

La Agrupación Socialista Palmesana, en Junta General celebrada el día 14. del actual, nombró el siguiente Comité:

Presidente, Juan Monserrat Parets; Vicepresidente, Jaime García; Secretario, Ramón García Galán; Vicesecretario, José Matas; Contador, Agustín Lladó; Tesorero, Juan Matas; Vocales: 1.º, Juan Cabotà; id. 2.º, Francisco Gómez; id. 3.º, Matías Ferragut; id. 4.º, Guillermo Fullana Font; Bibliotecario, Antonio Pujol Nicolau.

Fueron admitidos nuevos afiliados, como sucede en cada Junta, los cuales son bien recibidos, deseando que cunda el ejemplo.

Se acordó hacer un donativo a "El Socialista", con motivo de las recogidas, facultando al Comité para fijar la cuantía.

Ya no engaña a nadie la demagogia de las derechas

Allá en el agro español donde domina la fuerza de Acción Popular los salarios han disminuido. Tenemos que señalar este hecho subrayadamente. ¿Qué quiere decir esto? Que los patronos han fabricado sus Sindicatos obreros y los han colocado en lucha frente a los otros Sindicatos auténticamente obreros. Los que se afilian a la organización patronal tienen trabajo; a los que están fuera de ella se les niega. Con el capital esos patronos hacen política. Esto ocurre siempre si el Estado debilita su acción interventora. Por eso las derechas defienden el liberalismo económico, en el que el salario lo determinan los resultados de la libre concurrencia de trabajadores. Su política se encamina a tal fin. Pero, ¿por qué caminos? Por el engañoso camino del fascismo. Su declaración «Tenemos tantos obreros afiliados a nuestras organizaciones» puede traducirse por «Tenemos tantos obreros que no se resignan a morir de hambre». La primera masa la consiguen así. Después viene una campaña de demagogia. En uno de los puntos del programa de los señores que anuncian el desfile del Escorial se dice: «El que no trabaje, que no coma.» Gil Robles exclamó en el Congreso: «El dinero para los parados hay que sacarlo de donde se encuentre.» Etc., etc. Otra expresión de esa demagogia es la proposición de ley sobre el paro. Todas estas cosas no son sino relumbrantes banderines de enganche para las multitudes ingenuas. Tienen que estar individuos de los cuadros de otras centrales sindicales. Primero, para debilitar el poder de éstas; segundo, para lograr una fuerza que les apoye en la conquista del Poder. Esta es la trayectoria clara en medio de su aparato espectacular del fascismo. Al nacionalsocialismo le acompañó una masa enorme en sus luchas anteriores a la conquista del Estado, atraída hacia Hitler por sus campañas demagógicas. Hitler hablaba para los hambrientos y les ofrecía la fuerza del Estado para resolver su problema. Los hambrientos alemanes que no estaban en el comunismo estaban en el fascismo. Pasaban de uno a otro partido. Hoy el nacionalsocialismo, dueño absoluto del Poder, asoma su faz capitalista. La norma jurídica del trabajo venía basándose antes de la toma del Poder por los nazis en el contrato colectivo. No defendemos el sistema. Lo señalamos objetivamente. Era una de las formas conciliadoras. El Estado tenía instituciones paritarias. Ahora ha desaparecido la norma. Ahora se ha sustituido por la intervención arbitral de los delegados de Trabajo, y a los directores de Empresa se les instituye en jefes del personal, que formulan las condiciones de trabajo de sus obreros. El delegado de Trabajo las aprueba, y en paz.

«El fascismo—dijo Mussolini—no es un género de exportación»; y dijo una gran verdad. Cada nación, en efecto, le da su acento peculiar. Hay un fascismo italiano y un fascismo alemán, que se distinguen perfectamente. Hay una mentalidad fascista de tipo español también. ¿Cuál? La que le da la aportación de los elementos de los partidos conservadores de la Monarquía y la de los residuos de la U. P. Ese es el espíritu de los alevines fascistas españoles. Golcochea, Gil Robles, Primo de Rivera. Conocidos estos personajes, su posición social, sus usos y costumbres y los de todas sus amistades, ¿quién puede creer en la sinceridad de sus frases demagógicas? Si Hitler, teniendo un origen de obrero manual, procede así imaginense cómo procederían los que tienen una historia de señorialismo! Ese fascismo de bar americano y cabaret no ofrece ciertamente ninguna garantía a los desheredados de la fortuna.

Todos esos jóvenes ociosos que dicen que el que no trabaje que no coma, no conocen del obrerismo más que a los ayudas de cámara.

(De «Heraldo de Madrid»)

Unión General de Trabajadores de Baleares

Reunión de la Comisión Ejecutiva celebrada el día 4 de Enero de 1934, con asistencia de los compañeros Ribas que preside, Gil, Reinés, Ferragut, Forteza, Sautandreu, Mas y Roca.

Se aprueba el acta anterior.

La Sociedad Desarrollo y Arte, comunicada que en la actualidad constará de 120 afiliados.

Se acuerda dar traslado de un comunicado de los Metalúrgicos de Vizcaya al Sindicato Metalúrgico de Palma.

La Sociedad «La Unión de Barberos, de Lluchmayor, comunica con motivos justificados su baja de esta U. G. T.

Se acuerda hacer un donativo de 25 pesetas a «El Socialista», con motivo de las constantes recogidas de que es objeto.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la reunión.

Reunión celebrada el día 15 de Enero de 1934, con asistencia de los compañe-

ros Mas que preside, Gil, Forteza, Roca, Ferragut y Reines.

Los compañeros Ribas y Santandreu justifican su ausencia.

Se aprueba el acta anterior.

Se aprueba también el estado de cuentas.

Una comisión del Comité Juvenil contra la Guerra, informa a la C. E. de los trabajos llevados a efecto para la constitución del frente único.

Después de amplia deliberación se acuerda, que la C. E. realice los trabajos pertinentes en este caso y conteste lo más pronto posible al citado Comité Juvenil.

Se acuerda en relación a Contaduría varias modificaciones, al parecer neces-

arias para la buena marcha de la constitución.

Se acuerda también realizar modificaciones con el fin de ampliar lo necesario la labor de secretaría.

Se acuerda aplazar hasta el día 28 la reunión plenaria con carácter extraordinario que se había convocado.

La Fraternidad comunica que actualmente consta de 75 afiliados.

La Sociedad Ramo Textil de Soller, comunica la baja de la U.G.T. a causa de la grave situación económica que atraviesa.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la reunión.

El Secretario adjunto,
Antonio Gil

Un frente único juvenil

De todas partes del campo obrero se vuelven las miradas hacia el frente único. Ahora con más interés que nunca, y parece que con más ánimo de realizar la fructífera unión trabajadora, frente a las amenazas reaccionarias y fascistas. Las fuerzas obreras de Cataluña, socialistas, comunistas y frentistas, se unen y dan a la luz pública un manifiesto publicado por nuestro diario «El Socialista». A raíz de la publicación del manifiesto, reincide el periódico en tocar el tema, y con la importancia de un editorial, para que no quepa duda de ningún género acerca de la sinceridad de nuestros propósitos, sienta las bases de un fructífero frente único nacional.

No es momento de hablar ni de escribir, sino de obrar. Escribimos este artículo, por tanto, afanosos de que sea el primer puntal de la obra juvenil, que es la que a nosotros nos corresponde. Y cuando menos, una llamada o base de discusión para lograr un frente único juvenil en toda España entre socialistas, comunistas y sindicalistas, olvidando viejos agravios recibidos por unos y por otros, y pensando únicamente en que al final de un triunfo reaccionario la misma suerte vamos a correr todos. ¿Cómo pudiera estructurarse este frente único? En primer lugar, creo que debería tener un marcado carácter local o, cuando menos provincial. No se olvide que las Juventudes Socialistas tienen una estructuración orgánica distinta a la que tienen las juventudes comunistas, y viceversa, o bien las juventudes anarquistas basan su organización interna de modo distinto a los comunistas y socialistas. En segundo lugar, nadie mejor que cada organización local conoce las facilidades o dificultades que en la localidad existen para formar el frente único. No ya solamente por el trato o la convivencia, sino por la facilidad o dificultad de adaptarse a un programa mínimo por parte de todos. Las labores iniciales deben ser una cosa local, y después de realizadas es cuando conviene variar el movimiento de frente único por provincias, a las que, en definitiva, no tienen que hacer sino dar el vistobueno las nacionales respectivas.

El órgano de nuestro Partido ha dado unas normas valiosas para lograr este unión obrera, y vamos a irnos desglosando una por una.

Dice la primera: QUE CESE TODA

HOSTILIZACIÓN MUTUA. Esto quiere decir que se han acabado los ataques e injurias de unos a otros, tanto verbales como escritos. Que en las bases mínimas de constitución de este frente único se establezca de manera tancontable y contundente la rigurosa prohibición de ofender tanto a hombres como a programas de uno u otro campo.

QUE SE OLVIDEN POR UNOS Y POR OTROS LOS AGRAVIOS RECIBIDOS, añade. Es complemento de la primera. Hay que tener en cuenta y no apartar de la imaginación el futuro sombrío, que, si en definitiva llega, con agravios y sin agravios, nos han de hacer correr a todos la misma suerte.

La tercera condición expresa: QUE LA ALIANZA NO SE INTENTE POR ABAJO, SINO POR ARRIBA. Aquí, en esto, han hecho siempre punto fuerte de su argumentación los camaradas comunistas. «Frente único por la base» dicen. A nosotros nos ha parecido siempre esto un error en la cuestión. Concibamos que el frente único por la base se realice. Acto seguido hay que depositar la confianza en un Comité que represente la voluntad de la masa obrera unida. Como es natural, cada proletario otorgará su confianza a los hombres que conozca, que más aprecie, que mejor quiera, aunque existan otros más valiosos, pero desconocidos. Lógicamente se vuelve al punto de partida. Determinado número de líderes de unos y otros campos acuden en delegación al Comité de frente único. Convézanse los comunistas, partidarios del frente único por la base, de ello. Es más fructífero más rápido, más seguro, establecer una inteligencia entre Comités, delegados ya por las respectivas organizaciones, como se ha hecho en Cataluña por las diversas agrupaciones políticas y sindicales que han constituido el frente único. Por tanto, creemos que las negociaciones han de establecerse (pongamos un ejemplo: Madrid) a base de los Comités juveniles respectivos, que estudiarán ellos, sin perjuicio de aprobación o desaprobarlos de las respectivas atarabías, las bases sobre las cuales el frente único se ha de verificar.

Los puntos cuarto y quinto establecidos por nuestro diario dicen: QUE EN LAS PARTES NEGOCIANTES HAYA VERDADERA VOLUNTAD DE FRENTE ÚNICO Y QUE TODOS SE HALLEN DISPUESTOS A HACER A LOS

DEMÁS LAS MAYORES CONCESIONES.

La necesidad de establecer estas premisas es bien patente. Los programas revolucionarios respectivos no se pueden fundir en uno solo. Hay por delante todo un sistema filosófico, económico, hasta político, distinto en unos y en otros. El marxismo tiene raíces opuestas totalmente al anarquismo. Las respectivas especulaciones teóricas alejan la más remota posibilidad de fusión de programas, de fusión de ideas. Por ello, para remediar esta imposibilidad basta el cumplimiento honrado y exacto de los apartados anteriores: una voluntad verdadera de hacer el frente único. Con ella, cada parte integrante recogerá los puntos esenciales de su programa que tienen relación o igualdad con los demás. Porque todas las organizaciones obreras, aun las más dispares, tienen puntos de contacto. Los que marca su carácter de clase explotada que ansía su reivindicación económica. En ellos se hace hincapié y se comienza la construcción del andamiaje del frente único. Habrá que hacer concesiones, a veces muy queridas, de puntos particulares del programa que parecen consubstanciales con el afiliado. Pero, ante la gravedad de las circunstancias, los particulares sentimientos han de ser sacrificados en beneficio de una clase: la trabajadora, por la que, en definitiva, luchamos todos.

Ni una palabra más. Los momentos gravísimos por que la vida de las organizaciones obreras atraviesa exigen obrar y no perderse en bosques de discusiones bizantinas. Recojan todos los jóvenes trabajadores esta llamada de honda y sincera buena fe. Y a establecer inteligencias entre unos y otros confiados en que de ellas puede salir la chispa de la transformación social.

Serrano Ponceña

De nuestra antena

Un católico contra los mandamientos

En Alsacia, un tal Beauseigneur, atrincherado tras un extraordinario celo católico, ha cometido una estafa por valor de unos 18 millones de pesetas, con la que han quedado despojadas de sus ahorros un millar de modestas familias.

Para ganarse la confianza de sus víctimas el católico estafador hacia gala de su fervor religioso, llegando a regalar al cura de Sundgau un confesonario tallado, generosidad que trafa aturrido al clero y a los infelices imponentes que han quedado sin un céntimo ante la quebra de la entidad que administraba el Católico, Apostólico y Romano estafador.

El único beneficiado ha sido el cura de Sundgau, que conservará el magnífico confesonario para consuelo de las peladas ovejas.

[Y «Correo de Mallorca», sin enterarse!]

Las derechas presentan su factura

La propaganda electoral derechista de las últimas elecciones, se caracterizó por una inmediata generosidad patentizada por la entrega de colchones, mantas y

demás utensilios, y comestibles a cambio del voto.

Las transacciones se efectuaron en número suficiente para que las derechas sean dueñas de la situación política, no tanto por los sufragios como por el servilismo gubernamental que, al parecer, contempla impasible como el comercio, sinónimo de derechismo, presenta la factura con intereses de usurero, mediante el encarecimiento arbitrario de las subsistencias, a los que cancelaron su ciudadanía por un miserable colchón.

El acha exponente de un orden superior

Si la curva ascendente en humanismo y benignidad de las penas señaladas en los códigos de justicia de todos los pueblos civilizados, marca el grado de civilización y cultura alcanzados por éstos, el estado de barbarie a que ha descendido la Alemania hitleriana puede apreciarse por la frecuencia y la sin razón con que se aplica la pena de muerte y sobre todo, la forma medieval y cruelmente espectacular, cual es la *decapitación con acha*. Tan sangüinaria sanción extumada por el sadismo nazi, ha sido aplicada, el 17 de los corrientes, a dos obreros acusados de haber dado muerte a un miliciano fascista.

Como que el movimiento se demuestra andando, no hay duda que Alemania, empujada por el fascismo, marcha velozmente hacia formas sociales que creíase definitivamente borradas del reino de los racionales.

Las Juventudes socialistas ante el fascio

Como es sabido, Acción Popular tiene el propósito de remedar las paradas hitlerianas, mediante un desfile que se prepara por el 8 de abril, en el que las futuras escuadras deben jurar fidelidad al caudillo.

Semejante provocación, ha determinado actitud adecuada de las Juventudes socialistas, según la siguiente nota de «El Socialista», que a continuación reproducimos:

«La Comisión ejecutiva de la Federación de Juventudes Socialistas de España, ante el anuncio hecho público por los elementos reaccionarios de realizar una concentración de fuerzas el día 8 de abril en El Escorial, ha decidido convocar a una gran reunión juvenil socialista en dicho lugar y día, a cuyo efecto se ha cursado a la Federación Provincial Madrileña de Juventudes la oportuna indicación al objeto de que proceda a su organización.»

Tan pronto ha sido conocida la decisión del organismo central juvenil socialista son muchas las Secciones que radican fuera de la provincia de Madrid que han manifestado sus deseos de contribuir al mayor esplendor de la concentración.»

De lo transcrito se desprende que los jóvenes socialistas estan en pie contra el fascismo en ciernes.

Bien que la juventud sea la fuerza de choque, pero tras de ella debe estar presto a entrar en combate todo obrero consciente de su deber en los presentes momentos históricos.

Las ventajas del euforismo

«Luz», ha publicado las normas para la formación y actuación de las escuadras de asalto fascistas, con gran lujo de detalles.

También se ha hecho público el pro-

De Enseñanza

Nosotros

Nada tan enojoso como tener que hablar de nosotros, los *Trabajadores de la enseñanza*, tan enojoso empeño como preciso.

Sabemos que tarde o nunca seremos comprendidos por todos los nuestros, los compañeros de profesión, de las presentes generaciones.

Mucho hemos tardado, quizá demasiado, en comprender cual es nuestro puesto en la actual sociedad. No importa, más vale tarde que nunca.

Nuestro error ha estribado en considerarnos *clase media*, cuando la conservación de esta clase no es más que una aspiración de intelectuales y "parvenus", a la clase superior, a privilegios y derechos que no pueden menos de ir acompañados de un menosprecio, cuando no desprecio, de la clase inferior: la trabajadora.

Si fisiológicamente se llega al mismo resultado con el trabajo muscular que con el cerebral, si tiene que ser la misma sangre y aún las mismas substancias las que normalicen al músculo o al cerebro cansado, si no sabemos fuese el cerebro quien obligó a la mano, adiestrándola, o ésta la que obligó al cerebro a pensar... ¿Quién ha de ser primero? ¿El intelectual, el manual?

Nosotros no aceptamos más que dos clases: la burguesía y el proletariado. La primera con un predominio de derechos, la segunda con excesivos deberes.

El instinto de conservación justificaría la actuación de la clase burguesa; conservación de privilegios por y para ella creados. Lo que no comprendemos es cómo existe quien reconociendo la injusticia social, en que se le trata desconsideradamente, se muestre conservador de un estado de cosas en que se es una de las víctimas. Ello es frecuente entre intelectuales y en grado superlativo entre los nuestros, los Maestros Nacionales.

Nunca comprenderemos (¿y hay quien nos llame intelectuales?) que cobrando 47 duros mensuales haya maestros que se sientan superiores a los llamados obreros. (Según el humorista Julio, Camba en Nueva York no pasa así pues cada hombre vale cuanto dinero tiene). Y ésta es la triste realidad: intelectuales (llamémoslos así) que se consideran superiores a los trabajadores manuales, conservadores (de 47 duros) que creen rebajarse frecuentando la Casa del Pueblo...

Trabajadores de la enseñanza en general, Maestros Nacionales en particular: ¿Olvidáis que la Escuela Unica es la suprema aspiración del proletariado y que sólo al obrero interesa? ¿No veis que en el obrero está nuestro mejor aliado?

La burguesía no tan sólo es enemiga de la Escuela Unica sino de la Escuela Nacional. Con su dinero se procura una escuela "ad hoc", en la que se forjan inteligencias a su imagen y semejanza. ¿Cómo se lucha actualmente contra la Escuela Nacional, la escuela del pueblo, que tiende a su liberación? ¿Por qué? Es que saben que la escuela del pueblo para el pueblo ha de cimentar la base de una sociedad bastante diferente de la que vivimos y a ello no pueden avenirse. ¿Qué sería del señorito con dinero el día que las puertas de Universidades y escuelas superiores estuviesen abiertas al pueblo? Equivaldría a inutilizar el dinero en materia de enseñanza.

No somos políticos partidistas pero si nos está pesando ya no haber apoyado

con más tesón determinadas candidaturas.

Ni religiosos ni antirreligiosos. Respetuosos y queremos ser respetados en el más íntimo y elevado de los sentimientos humanos.

No pensamos que la lucha sea nuestra vida normal pero la aceptaremos cuando se presente y creamos que con ello pueda salir algo en provecho de nuestra causa, y si creyésemos que una lucha legal no pudiera tener eficacia pero si pudiese tenerla la ilegal no dudaríamos en luchar.

Y trabajar, trabajar; para ser siempre dignos del dictado de Trabajadores de la enseñanza.

Sobre las clases de adultos

El C. N. de la F. E. T. E. ha publicado una circular dirigida a todas las Secciones afiliadas exponiéndoles la situación en que se encuentra el Magisterio referente a las clases nocturnas. Estas clases empezaron en 1.º de noviembre y el Estado solo ha pagado los veinte primeros días, y en el proyecto de prórroga de presupuestos publicado en la Gaceta últimamente no se ha consignado cantidad suficiente para abonar estos servicios. Todo ello representa un abandono y desinterés en todo lo que se refiere a las clases de adultos, que por su carácter son precisamente las clases para los obreros, para todos aquellos que necesitan las horas del día para ganarse el sustento.

El C. N. después de un exámen detenido de la cuestión ha llegado al conocimiento que la réplica adecuada a la desconsideración del Gobierno hacia nuestros intereses es el abandono de las clases de adultos en 1.º de febrero, en señal de protesta, si para esta fecha no han sido satisfechas las cantidades adeudadas o votados los créditos necesarios.

El Comité Ejecutivo de la U. G. T. de esta provincia, enterado de esta circular ha dirigido un telegrama al Ministro de Instrucción Pública solicitando sean abonadas al Magisterio las cantidades que se adeudan y ha ofrecido su valioso apoyo a esta Sección para lograr sean respetados los derechos del Magisterio y de la Escuela Nacional, que es la escuela de todos.

R los afiliados

Se ruega a los afiliados que deseen suscribirse a este periódico manden nota de ello a la Comisión de Publicidad de la Sección de Trabajadores de la Enseñanza, Casa del Pueblo, Fermín Galán 47. Recordamos a todos la conveniencia de hacerlo ya que publicará todas las noticias de la Federación y de Enseñanza que interesen a los afiliados.

EL TRABAJO

Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y su Radio

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a la Junta General ordinaria que se celebrará en el Café la "Juventud", calle del Socorro, el próximo lunes día 29 a las 5 y media de la tarde, para tratar los asuntos siguientes:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Reorganización del gremio en general.
- 3.º Tratar sobre la constitución de la Federación Provincial de la construcción.
- 4.º Nombrar delegado a la U. G. T.
- 5.º Asuntos generales.

Palma 22 Enero de 1934.—El Comité.

Del discurso de Largo Caballero

¿Que hemos de hacer con el Poder?

Muchos se preguntan: ¿Y qué vamos a hacer con el Poder político en las manos? No es muy sencillo decirlo aquí ahora. Yo recuerdo que hace años, cuando para pasar las noches de invierno se celebraban en el Ateneo veladas en las que se trataba de la cuestión social, e iba Vera a polemizar, algunos de los asistentes—que presumían de amarquistas, aunque luego se han hecho reaccionarios—preguntaban: «¿Y qué es lo que van a hacer ustedes? Porque si nos parece bien, les ayudaremos.» Habría que preguntar a todos los que nos hacen tales interrogaciones: Previamente a la transformación de la sociedad feudal, ¿la burguesía expuso el programa que llevaría a la práctica? No; la burguesía tomó el Poder, y con él en sus manos anuló los privilegios de los señores feudales. Lo mismo haremos nosotros: con el Poder en las manos anulemos los privilegios capitalistas, y antes que ninguno, el que les da derecho a explotar a los trabajadores. ¿Se quiere un programa más sucinto? (Muy bien.)

Llamamiento al Frente Unico

Hay algunos que piensan que la clase obrera debe imitar a Cristo, es decir, que debe poner la otra mejilla cuando le den una bofetada. Otros opinan que si la clase obrera recibe una bofetada debe responder y defenderse. Y otros opinamos que si ve que alguien va a agredirla debe adelantarse y dar primero. (Grandes aplausos.)

Porque pudiera suceder, por mucha vitalidad que tuviera, que si se dejara pegar primero ya no pudiera revolvase. Lo mejor sería inutilizar al enemigo antes de que tome las armas. He ahí el problema: la oportunidad para el golpe. Hay quien dice que se corre el peligro de dar antes de tiempo. Es verdad. Pero ante el temor de ese peligro, que se debe evitar con un estudio de las circunstancias, y el peligro de que por esperar se haga tarde, no hoy duda. Yo quiero recordar aquí al líder austríaco Otto Bauer, que decía: «Hay que procurar que el fascismo no triunfe. Porque por muchos peligros y sinsabores que traiga aparejado un movimiento para impedirlo, no serán tan grandes como si el fascismo se implanta.» Esa debe ser una enseñanza.

¿Y podemos hacer exclusión de otros elementos obreros que sería y lealmente querrán luchar a nuestro lado contra ese peligro? Hay a quien le tiemblan las carnes sólo al oír hablar de frente único. El enemigo se atemoriza ante la posibilidad de un armisticio entre la clase obrera. Si hay coincidencias y todos los proletarios quieren la unidad, ¿quién honradamente se podrá oponer? ¡Nadie! De todos los pertenecientes a la organización que aún viven, nadie puede estar más dolido que yo por las campañas injuriosas que se han hecho y se siguen haciendo contra mí. Pero yo sería un ser mezquino, despreciable, si en estos momentos de peligro para la clase obrera no escondiera esas injurias bajo siete estados de tierra. (Formidable ovación. Vivas a Largo Caballero, al frente único y a la Revolución.)

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

yectado viaje del hijo de Primo de Rivera a Alemania para recibir de Hitler las credenciales de Jefe supremo, en España, de las fuerzas nazis.

La gran prensa trata de hurtar tales hechos a la atención pública mediante relatos sobre químicos aprovisionamientos por parte de los socialistas de petrechos de guerra, entre los que se incluyen piezas de artillería.

Pero no te alarmes, lector, que tampoco se alarma D. Alejandro, que no cree en tales tonterías. ¡Si «sabrás él que son tales cosas, después de las experiencias del 10 de agosto.

Sermón de cuaresma

La impresión que nuestra antena nos transmitió de la conferencia del Sr. Herrera en nuestro Teatro Principal, fué de que hogaño la grey católica ha inaugurado las pláticas cuaresmales excéntrica y extemporáneamente.

Muertos y heridos por los carabineros

En la Puebla, unos carabineros, en ocasión de un alijo, tuvieron que disparar al aire sus fusiles, según la prensa local que se dice informada del jefe de dicho cuerpo, para rechazar al pueblo que se había amotinado.

¿Es que los amotinados iban en avión? Por que es el caso que tales disparos hirieron a siete personas de gravedad, tanto, que algunas han pasado ya a mejor vida.

Va pasando de castaño oscuro lo que está sucediendo con dicha fuerza. Todavía no se han secado las lágrimas, ni ha cesado el luto, ni se ha aplacado la indignación del pueblo por el doble asesinato cometido en Alcudía por dos individuos de dicho instituto, que también habían disparado al aire, según las primeras referencias del hecho, y ya otro suceso de la misma índole y explicado con parecidos razonamientos, por la prensa, viene a dejar tamaño al primero, que no carece de precedentes.

¿No habrá llegado la hora de averiguar, con ánimo de poner fin a tales crímenes, por qué circunstancias psicológicas de los individuos o por qué dispositivos de sus fusiles, de algún tiempo acá cuando los carabineros disparan al aire dan en los hombres?

Mientras no se justifique semejante conducta, quede en pie nuestra protesta.

Unión General de Trabajadores de Baleares

Se convoca a todos los Vocales Obreros de los diferentes Jurados Mixtos de la jurisdicción de Baleares a una reunión que celebrará la Comisión Ejecutiva el día 1.º de Febrero del corriente año para tratar de un importante asunto.

La reunión tendrá lugar en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo, a las 8 y media de la noche.

Se suplica que se den por convocados todos aquellos compañeros que no hubieran recibido aviso particularmente, por la presente.

Palma 23 de Enero de 1934.—Por la Comisión Ejecutiva.—El Secretario adjunto, Antonio Gil.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Una Oficina Técnica Jurídica

Por mandato de nuestra Sociedad, tuve que asistir al IX Congreso que celebró la U. G. T. de Baleares, los días 10 y 11 de diciembre; Congreso del que salimos todos los delegados con un entusiasmo insuperable, por haberse celebrado dentro de un gran civismo, y demostrando poseer un alto espíritu de comprensión.

El principal motivo que me lleva a escribir estas líneas, es que se presentó una proposición: en el sentido de crear en Mallorca una Oficina Jurídica, que va a tener por misión, defender al obrero y hacer cumplir la legislación social, principalmente todo lo que sea en materia del trabajo. Y además también va a servir para instruir a los obreros a fin de que, cuando tengan que hacer acto de presencia ante los Jurados Mixtos, puedan ir allí totalmente preparados. Allí se les dará a conocer lo pertinente para desbaratar las celadas de que se valen los patronos al ser demandados ante los Jurados Mixtos, y ante el Tribunal Industrial, y, si es preciso, defenderles.

Esta Oficina Técnica Jurídica, es preciso que sepan verla los trabajadores tal como es de necesaria y beneficiosa. Su presupuesto ya no puede ser más reducido, y el importe de coste por afiliado más módico, pues con todos los gastos comprendidos, solo alcanza a 5,000 ptas. así que, hecho el resumen de los afiliados que posee actualmente la U. G. T. de Baleares, vendría a costar por afiliado 5 céntimos mensuales; a las secciones que excedan de 400 afiliados le saldría más económico, siendo que la organización que más contribuirá será 20 pesetas mensuales, sea cual fuese la cantidad de afiliados.

Yo me pregunto:

¿Es que nosotros los obreros no tenemos derecho a que una oficina se halle exclusivamente a nuestro servicio, donde podamos ir con la cabeza bien levantada, y al mismo tiempo, sabremos que seremos atendidos con el cariño y buena fé que corresponde, de otra manera im-

posible? Yo creo perfectamente que si todos los afiliados a la U. G. T. hacemos este pequeño sacrificio alcanzaremos que sea un hecho, y lo que entes a algunos le ha costado 10 o 25 ptas., pues somos muchos que cuando se nos ha presentado un conflicto con el patrono hemos ido a consultarlo con un abogado. A mí me cobraron 10 ptas., de consulta y 15 ptas., por redactarme una demanda, (esto era antes de haber sociedad obrera en Montuiri) no nos cueste más que la pequeña cuota.

Así yo creo que el problema es muy claro, pues vale mucho más pagar como máximo 60 céntimos al año, y ser bien atendidos que pagar 25 ptas., cuando a uno le sea necesario, y mal atendido.

¡Compañeros! a ver si con este pequeñísimo sacrificio alcanzamos que la U. G. T. sea un organismo fuerte, y los trabajadores afiliados a ella dan la sensación de que somos un ejército fuerte y capacitado y que poseemos un alto espíritu de disciplina y consecuencia política.

¡Viva la U. G. T.!

Gaspar Mesquida

Montuiri, enero 1934.

De Buñola

En el plácido pueblo de Buñola, continúa, como en los mejores tiempos de la monarquía, la farsa clerigo-caciquil. Y, consecuentemente, los trabajadores continúan siendo ignominiosamente explotados, tanto por sus patronos como por los comerciantes, pues estos, al parecer, han hallado la manera de hacer compatible su condición de negreros y de hurtadores en las pesas y medidas, especialmente en el pan, con los ejercicios y practicas de la religión con cuyo manto tratan de cubrir sus rapacerías. Y que no nos vengan con que el precio de la harina ha aumentado, pues la abundante cosecha del año pasado abarató el trigo sin que esta baratura llegase a los consumidores.

Todo esto tiene su remedio, que consiste en el despertar del pueblo trabajador de Buñola, el que, por su número como por misión y su derecho es capaz de aplastar la cabeza de ese inmundito reptil que se llama caciquismo y que trata de disimular su asquerosa facha bajo el manto de un falso cristianismo.

Alerte beatum novell
que de govern tenui gané,
no vos escaxin se llane
que dais devés es cotell.

Francisco Jaume

Asociación de Empleados de Arbitrios

Esta Sociedad, en Junta General celebrada el 11 del actual, procedió a la renovación de su Directiva, según previene el artículo 18 de su Reglamento quedando constituida por los siguientes compañeros:

Presidente, Pedro Colom; Vice-Presidente, Andrés Obrador; Secretario, Lorenzo Simonet; Vice-Secretario, Miguel Compañy; Depositario, Víctor Díez; Contador, José Lladó; Vocal 1.º, Jaime Planisí, id. 2.º, José Rebassa, id. 3.º, Simón Escalas, id. 4.º, Juan Santana; Asesor, Rafael Rigo.

Esta nueva Junta que al tomar posesión de sus cargos tuvo la satisfacción de recibir de los compañeros salientes, palabras de aliento, saluda a todos los obreros que luchan por sus reivindicaciones.

Palma 21 Enero 1934.—El Comité.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65 »
Extranjero, al año 10'00 »
En paquetes, ejemplar 0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.
Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.
Los paqueteros liquidarán por mes vencido.
La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matao**, Calle del Real, 29.
No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde
CINCO DUROS
TRHJE O ABRIGO

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado, y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Formidable liquidación de artículos de INVIERNO

Pañete de 70 cm. de ancho a 0'60 Ptas. el metro	Franela Novedad variedad en dibujos desde 1'00 Ptas. el metro	Pañete Superior de 90 cm. de ancho desde 1'25 Ptas. el metro	Lanas Vestido Señora colección colores moda desde 2'50 Ptas. el metro	Pañete Inglesado de 140 cm. de ancho para abrigos de Señora desde 2'50 Ptas. el metro	Géneros Abrigo Señora 140 cm. colores lisos novedad desde 6'00 Ptas. el metro
Biusitas Sra. Novedad inmensa colección modelos desde 4'50 Ptas. una	Chaquetas Señora espléndido surtido desde 5'25 Ptas. una	Abrigos Señora confeccionados en buena lana desde 30 Ptas. cada uno	Calcetines Caballero gran surtido desde 0'40 Ptas. el par	Curado de 75 cm. ancho (cotonet mallorquí) desde 0'75 Ptas. el metro	Sábanas Curado (cotonet mallorquí) 160 x 230 a 4'40 Ptas. una
Capotes Caballero buen paño desde 2'750 Ptas. uno	Gabines Caballero Precios de reclamo desde 40 Ptas. uno	Impermeables Checos gran surtido desde 20 Ptas. uno	PLUMAS (Impermeables) buena calidad desde 20 Ptas. una	Pellizas Caballero buen paño desde 20 Ptas. una	190 x 270 a 6'35 » » 210 x 290 a 7'75 » » 225 x 3.0 a 9'00 » »

Y con igual baratura se liquidarán: Capotes, abrigos, pellizas, impermeables, reversibles, plumas y trincheras, echarpes, renards, corbatas, abrigos piel, pañuelos payesa 7 y 9/4, abrigos Señora confeccionados, biusitas, pullovers, chaquetas y toda clase de géneros de punto para Señora, Caballero y niños, etc. = **RETAZOS RETAZOS RETAZOS RETAZOS**

SASTRERÍA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

Ventas al contado

65, San Miguel, 67

Teléfono 1760

Precio fijo